

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

## DIARIO DE TORTOSA

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

Año III

Jueves 30 de Enero de 1902

Núm. 336

### Un párrafo aprovechado

(De La Gaceta del Norte.)

Uno sólo voy á leer á ustedes de una Crónica publicada hace días en un periódico liberal, como artículo de hijo.

Atiendan ustedes:

«Puede el hidalgo campesino abandonar la casa solariega y el labrador su cobertizo de tablas y raíces; cuando pasen los años y vuelva...»

—¿Cuál de ellos?—me preguntarán ustedes.—Porque son dos los que se han marchado, el campesino y el labrador, y si no vuelve más que uno, hay que decir cuál es el que vuelve.

—Bueno; pues el autor no lo dice y yo no lo se tampoco, de manera que adivinenlo ustedes. Y sigamos:

«...cuando pasen los años y vuelva allí le encontrará...»

—¿Qué encontrará?—Porque lo abandonado eran dos cosas, ó dos casas, como quien dice, yamos, la casa solariega y el cobertizo.

—Si, pero también los abandonantes eran dos, el hidalgo campesino y el labrador, y el que vuelve no es más que uno.

—Lo natural era que habiendo dicho: «Puede el hidalgo campesino abandonar su casa solariega y el labrador su cobertizo de tablas y raíces...» dijera luego: Cuando pasen los años y vuelvan allí los encontrarán (el cobertizo y la casa.)

—Eso sería lo natural, pero no sería lo modernista, ni lo... croniquista... Figúrense ustedes que al autor se le olvidó que el principio de la oración tenía dos sujetos, ó que, sin olvidarse le quiso echar uno al agua y quedarse con el otro solo, y sigamos leyendo.

«...cuando pasen los años y vuelva allí le encontrará más avejentado...»

—¿Y eso, qué es?

—Una tontería que ha escrito el autor en comandita con el Diccionario de la Academia.

—¿Y qué quiere decir...?

Como querer... quiere decir aviejado, envejecido; pero no lo dice. Porque como ustedes comprenden perfectamente, *avejentado*, en rigor gramatical y atendida su propia estructura, significa parecido al *veiente*, venido á *veiente* ó

á *veienta*. Lo mismo que aleonado significa parecido al león, y afeado, venido á feo, y arruinado, venido á ruina.

Y como *veiente* no es *viejo* ni *veienta* es *vieja*, ni ninguna de esas dos palabras es más que un disparate, resulta que *avejentado* es otro mayor, que no sirve para significar aviejado ni envejecido, ni debe usarse para nada.

—Pero si es que está en el Diccionario de la Academia...

—Si, allí está; pero déjense ustedes que esté; allí no hace daño. Porque como la Academia está tan desacreditada, aunque no más de lo que merece, nadie hace caso de ella ni de sus libros... más que algún pobre modernista como este de la *Crónica*.

Ni les importe á ustedes tampoco que esa tontería se lea acaso en algún libro de algún escritor de fama; porque bien puede ser que el tal escritor no la escribiera, sino que se la haya puesto algún impresor ignorante y presumido, como suelen ser todos. Y aun en el caso de que la escribiera, como la palabra no tiene origen racional ni tampoco le ha adoptado el uso culto, no se le debe seguir en eso.

Vamos adelante.  
«Cuando pasen los años y vuelva allí le encontrará más *avejentado* más cubierto de polvo, más surcado de grietas y socavado de *hendiduras*...»

—Dice así, *socavado de hendiduras*.

—Si, así dice; porque se conoce que no sabe el cronista lo que son *hendiduras*, ó no sabe lo que es *socavar*, ó ignora las dos cosas.

«Pero allí permanece impassible...»

—¿Y eso?

—Hay que suponer que es el cobertizo; de modo que la *impassibilidad* es muy natural y *obligatoria*.

«Pero allí permanece impassible, evocando dichas y despertando *añoranzas*...»

—Añoranzas?... ¿Y eso?

—Eso es otra tontería que hace años les trajo á los académicos don Víctor Valaguer allá de Cataluña, y que ellos, los majaderos, recibieron como un regalo, aunque no nos hacía maldita la falta.

—¿Y qué quiere decir?

—Los académicos no lo saben á punto fijo, ni los catalanes tampoco. De suerte que... lo que ustedes quieran. Y vamos andando.

—¿Y eso qué es?

—Una barbaridad; ahí donde ustedes la ven, una barbaridad redonda. O del autor de la crónica ó de la Academia que en este particular andan encontrados.

—Porque la Academia en su diccionario después de poner esa palabreja y de ponerla una etimología griega con interrogante, es decir con duda, preguntando si vendrá de una palabra griega que significa el hijo del biznieto, dice que significa *cuarto nieto*.

En lo cual hay ya una incongruencia, por que el hijo del biznieto no es *cuarto nieto*, ó *taranieto*.

—Pero la incongruencia mayor está en esta significación que á la innecesaria y ridícula palabra *chorno* da el diccionario académico, y la en que la emplea el cronista.

Pues al decir que se puede leer en el blasón de piedra «la heroica impetuosidad del *chorno*, no puede querer decir el *cuarto nieto*, sino el *cuarto abuelo*, si acaso; lo cual no es lo mismo.

—Como han de poder leerse en los blasones de piedra las impetuosidades de los que no han nacido?

Hemos leído once líneas nada más y en las dos que siguen habla el cronista de una puerta *desquiciada de goznes*, lo cual es una barbaridad como una loma.

Porque para estar *desquiciada* una puerta necesita tener ó haber tenido *quicio*, y si tiene *quicio* no tiene *goznes*. Y si tiene ó tuvo *goznes* y no *quicio*, no puede estar *desquiciada*, sino *desgoznada*.

Por la cuenta el cronista no sabe ni lo que son *goznes* ó *gonces*, ni lo que es *quicio*, y cree que todo es uno.

Antonia de Valbuena.

### Moral al uso

Varias damas de la buena sociedad madrileña, abonadas al teatro de la Comedia, publicaron al empresario que no pusiera el viernes (día de su abono) la obra *Las vírgenes locas*, arreg ó traducción de *Les demi-vierges*, de Marcelo Prevost y el empresario contestó que no podía acceder al ruego, y el viernes se representó, como todos los días, la obra citada.

Y ahora viene lo bueno. Según algunos periódicos, las señoras desairadas dejaron de ir al teatro

Pero, según otros, fueron, aunque dejando en casa á las niñas ó *pollas*.

Es probable que estas dos versiones sólo en apariencia sean contradictorias, pues bien pudo suceder que unas señoras dejaran las niñas en casa, y que otras se abstuvieran ellas mismas de ir al teatro de la Comedia.

—¿Tendrían que oír los diálogos entre madres é hijas en casa de las primeras?

—Esta noche—dirían las mamás—no podéis ir al teatro.

—¿Por qué?—preguntarían las niñas.

—Pues porque la comedia que echan es inmoral.

—¡Ah! Y tú, ó usted...

—Yo sí voy.

Y las niñas dirían, si eran deslenguadas, ó pensarían, si no lo eran:

—Pero ¿qué moral es ésta que permite á mamá lo que no nos consiente á nosotras? ¿Es que hay una moral para las mamás y otra moral para las hijas?

Aun en las casas donde no sucediesen las cosas de esta manera, esto es, en las que las madres se abstudiesen de ir al teatro, la abstención produciría efectos, y no buenos.

—Esta noche no vamos al teatro.

—¿Y vamos á perder el abono?

—No hay más remedio. Representan una comedia muy inmoral.

—¿Las vírgenes locas?

—Sí.

Y he aquí una insana curiosidad despertada en las niñas por saber en qué consiste ó estriba la inmoralidad de *Las vírgenes locas*.

—¿Les faltará medio de saberlo?

—No irá á la casa algún amigo poco escrupuloso? ¿No entrará algún periódico de los que escriben sin velos?

—¡Ah! diréis entonces; luego hicieron mal las mamás en abstenerse de ir al teatro y de llevar á él á sus hijas? ¿Deberían haberlas llevado á la representación de *Las vírgenes locas*?

No, por cierto; en abstenerse hicieron muy bien; pero, hablemos con franqueza, en lo que hicieron mal, muy mal, rematadamente mal, es en abonarse y abonar á sus hijas á un teatro donde se representan *Las vírgenes locas* y obras de esta clase.

—¿Juzgan ellas que es un mal que se vean obras de este género? Pues á este mal cooperan con su dinero, con el dinero del abono, aunque no

concurrán en determinadas ocasiones; el abonado paga, aunque no vaya.

## Una obra recomendable

Hemos recibido un ejemplar del libro que con el título de *Devociones Josefinas* ha escrito el Dr. don José Sanchiz y Sivera, Canónigo de Segorbe, y acaba de publicar el conocido librero de Valencia don Angel Aguilar.

Dicho libro contiene: *Ejercicio de los siete Domingos*.—*Ejercicio del Mes de Marzo*.—*Duodenario ó Ejercicio para el día 19 de cada mes*.—*Novena*.—*Triduo*.—*Felicitación*.—*Gozos*.—*Letanía*.—*Corona de los Siete Dolores y Gozos*.—*Oraciones para la Misa*.—*Meditaciones para antes y después de la Comunión*.

Dada la importancia que en nuestros días tienen todas las prácticas que á San José se refieren, el interés extraordinario que en recomendarlas ha tomado S. S. León XIII, y las gracias que continuamente concede el benemérito Patriarca á todos los que á él acuden creemos que la publicación que nos ocupa viene á llenar un gran vacío y á contribuir en gran manera á que la devoción al Santo Patriarca se extienda por todas partes.

El libro está escrito con extraordinario cariño y de manera que los devotos josefinos puedan sacar el mejor provecho espiritual. Las meditaciones, oraciones, ejemplos, *Devociones Josefinas* forma un volumen de 224 páginas en 12.º lujosamente encuadernado en tela, con dorados sobre las tapas, y se vende al precio de *setenta y cinco céntimos de peseta*.

## Instantánea

—No ignoran ustedes que el opio es un veneno activo, el cual aún tomado en pequeñas dosis adormece, debilita, narcotiza... y su uso constante llega á producir la muerte.

—Bien y qué?

—Pues nada, casi nada: que hay individuos que todos los días sueltan una *perrilla* con la que adquieren una cantidad no pequeña de ese mortífero zumo y se la *chupan* con la mayor frescura.

—¿Qué quienes han de ser sino los que á diario dan el correspondiente *perro chico* para comprar el periódico liberal, v. g., el *Heraldo*, *Imparcial*, *Correspondencia* etc., etc., porque veneno más activo que el que se contiene de ordinario en esos papeles....

—¿Qué nó?

Tomen, tomen ustedes el pulso á los lectores de esos *inocentes* periódicos y observarán que van perdiendo el sentido cristiano, que se halla muy debilitado en ellos el espíritu católico, y si se detienen us-

tedes á examinar sus inteligencias, no será raro adviertan que en muchas de ellas á la antorcha de la fe que antes las iluminaba, la va sustituyendo la *candileja del racionalismo ó naturalismo*, que para el caso es lo mismo.

Con que vean, si tienen ó no opio los tales papeles liberales y por ende si será *licita y provechosa* su lectura.

## PROGRAMA

oficial de los festejos públicos que la ciudad de Roquetas celebrará los días 1, 2 y 3 de Febrero próximo en conmemoración de la terminación de la torre de la iglesia parroquial de dicha ciudad y colocación en la misma de las nuevas campanas y el reloj público.

Día 1.º—A las doce de la mañana, solemne inauguración del nuevo reloj público construido y colocado por D. José Besses y Torné, de Barcelona, que se pondrá en movimiento, y de las nuevas campanas fundidas y construidas por la casa de D. Vicente Roses é hijo de Atzaneta (Valencia), que se echarán al vuelo, cuyo acto será previamente anunciado con una salva de morteretes, y al que asistirá el M. I. Ayuntamiento en corporación y la Junta local de obras, acompañados de la banda de música denominada "Lira dertosense."

A las cuatro de la tarde, reparto por el ilustre Ayuntamiento en corporación de bonos de pan, carne y arroz á los pobres de la localidad, cuyo acto tendrá lugar en la Casa Consistorial y será amenizado por la referida banda de música.

A las seis de la tarde, brillante iluminación de la cúpula de la torre de la iglesia parroquial.

A las siete de la noche, gran baile público en la plaza de la Iglesia, amenizado por la mencionada banda de música.

Día 2.º—A las primeras horas de la mañana recorrerá por la población la acreditada banda de música "Lira dertosense," tocando alegres dianas y pasos dobles, anunciando al vecindario el principio de los festejos de este día.

A las nueve de la mañana, divinos oficios en la iglesia parroquial de esta ciudad, cantándose á gran orquesta una misa de un celebrado autor y pronunciándose el sermón por un acreditado orador sagrado, á cuya función religiosa asistirá el M. I. Ayuntamiento en corporación.

A las tres de la tarde, gran baile público en la plaza de la Iglesia, amenizado por la expresada banda de música.

A las seis de la tarde, iluminación de la cúpula de la torre de la iglesia parroquial como el día anterior.

A las siete de la noche, gran concierto vocal é instrumental en la plaza de la Iglesia, en el que tomarán parte la sociedad coral "La

tortosina," y la acreditada banda de música "Lira dertosense."

A las nueve de la noche, gran velada literaria en el Círculo católico de obreros.

Día 3.—Dedicado al patrón y titular de esta parroquia San Antonio de Pádua.

Como el día anterior, recorrerá la población á las primeras horas de la mañana, la celebrada banda de música "Lira dertosense," ejecutando alegres dianas y alboradas.

A las nueve de la mañana, como el día anterior, divinos oficios en la iglesia parroquial, cantándose á gran orquesta una celebrada misa y corriendo el sermón á cargo del M. I. magistral de la catedral de Tortosa Dr. D. Rafael Garcia, á cuya función religiosa asistirá el M. I. Ayuntamiento en corporación.

A las cuatro de la tarde, después de vísperas solemne procesión que recorrerá las principales calles de la ciudad, asistiendo el M. I. Ayuntamiento en corporación y la mencionada banda de música.

A las seis de la tarde, iluminación de la cúpula de la torre de la iglesia parroquial como los días anteriores.

A las siete de la noche, gran baile público en la plaza de la Iglesia, amenizado por la citada banda de música.

A las nueve de la noche, disparo de un magnífico ramillete de fuegos artificiales, á cargo del acreditado pirotécnico de Reus Sr. Morgades durante cuyo acto la referida "Lira dertosense," ejecutará escogidas piezas de su repertorio, con lo cual se dará fin á los festejos públicos organizados.

Roquetas 27 de Enero de 1902.

La Comisión.

Los tranvías de Tortosa á Roquetas prestarán servicio especial durante los tres días referidos.

## De Calaceite

Sr. Dr. de EL EBRO. Tortosa

Muy señor mío y de mi mayor atención: Las noticias tristísimas, que acabo de leer en el periódico de su digna dirección, referentes á las desapiadadas escarchas de la última semana, que tanto han azotado á todo el bajo Aragón, me mueven á tomar la pluma para comunicar á V. un verdadero portento, ocurrido en esta villa, que ha colmado de ventura y júbilo á sus moradores todos. Los que hemos saludado las ciencias sagradas, raras veces acudimos al milagro para explicar los favores que la acción de la divina Providencia viene derramando sobre sus criaturas; y esto no obstante, considero, y entiendo puede defenderse con argumentos terminantes, que Calaceite acaba de admirar un efecto sobre toda causa natural.

Era el viernes, día 24 del presente, al caer de la tarde; una niebla seca y fría hasta la intensidad, des-

pues de habernos visitado varios días consecutivos á intervalos con el sol, caracter verdaderamente aterrador, hacía más de cincuenta horas que no se resolvía en tinieblas; nuestros frondosos árboles, cargados de escarchas, besaban la tierra; un clamor general llenaba el pueblo, invocando todos indistintamente la protección y auxilio de la Sacratísima Espina que custodia nuestro templo; reúnense en esta su casa, y en presencia del que suscribe, los señores alcalde, don Agustín Monreal, procurador del municipio, D. Esteban Esteve, y clavario de la ilustre cofradía de la Sangre, D. Santiago Vidiella; nos comunicamos impresiones, y votamos, á la que es entre nosotros alcazar de piedades, función de rogativa con iluminación plena, exposición de la Sagrada Reliquia, misa solemne y sermón; y casi en el mismo instante, á pesar de ser de noche y manifestarse el cielo limpio y despejado, debiendo producir necesariamente nuevos hielos, según los fenómenos ordinarios y constantss, el frío cede y los aires se suavizan, si bien solo algunas horas, hasta destruir por completo las escarchas, para continuar el frío después, más habiendo salido nuestros árboles del peligro con nueva lozanía.

Este es el hecho, Sr. Dr. tal como lo hemos presenciado y puede referirlo en esta desde la persona más culta y elevada hasta la más humilde, y conociendo, aunque no sea más que por la experiencia, las leyes del frío y los efectos que inmediatamente de él se derivan, Calaceite se contempla salvo una vez más en su arbolado con buena lógica, no solo fruto de la providencia general de Dios, sino de una providencia especialísima, que sobre toda causa natural en sus amorosos designios se ha dignado usar con el por medio de su Sagrada Espina. La función de rogativa celebróse en efecto, el domingo, día 26, tal, cual fué el voto, pero, más bien que una plegaria, pudo ser ella un cántico de loor y un himno de acción de gracias.

De V. atento servidor y capellan in Corde Jesu,

Q. B. S. M.

Domingo Audi, Cura.

## NOTICIAS BREVES

León XIII ha decidido fundar en Roma un Colegio Apostólico que tendrá por misión enseñar y desenvolver la "doctrina social cristiana definida en sus Encíclicas."

—El licor benedictino no es ni ha sido jamás fabricado por los monjes; sino por un droguero que compró y cambió la Abadía de Frencamp en fábrica destiladora.

—Continúan en Barcelona las huelgas siguiendo el mismo curso que en los días últimos.

—En Barcelona un carro de la industria, cargado de maíz, arro-

lló á su conductor, Basilio Casanovas, que murió á los pocos momentos.

—Ayer al mediodía fué atropellado por los huelguistas en Barcelona don Francisco Roca dueño de una lampistería de la calle del Broch.

—Comunican de Zaragoza que continúa en aquella capital el conflicto de la carne.

—El Sr. Sagasta ha negado que el Sr. Villanueva haya presentado la dimisión, como se había dicho en algunos círculos.

—En el despacho que los ministros tienen en el Congreso conferenciaron ayer con vivo interés Sagasta, Vega de Armijo, Moret, Romanones y Villanueva. Debido á estos conciliabulos se repitieron los rumores de Crisis.

—Comunican de Badajoz que en el pueblo de la Calzada seis individuos, fingiéndose agentes de la autoridad, entraron en casa de un matrimonio pobre, amarraron y maltrataron barbaramente á los esposos y...

¿Qué pena no merecen estos salvajes?

—El Sr. ministro de Hacienda se halla enfermo.

—El Sr. Sagasta ha desmentido que hayan firmado los decretos nombrando los nuevos senadores vitalicios.

—Dice *Le Petit Bleu* de Bruselas que los boers no han autorizado al Gobierno holandés para entablar negociaciones de paz.

—Un telegrama de La Haya desmiente los anunciados viajes del presidente Krüger quien no ha pensado abandonar su residencia de Utrecht.

—Los soldados desertores del ejército de ocupación en Filipinas han dirigido una proclama á sus compañeros, excitándoles á que se unan á los filipinos.

—El cardenal Parochi sufrió en Roma, el 28, un ataque al corazón y se le ha administrado la Extremaunción.

—Dícese que el donativo en favor de las viudas y huérfanos del combate de Santiago de Cuba lo ha hecho un americano, y asciende á sesenta mil duros. El primero que se ha presentado reclamado participación es un pariente de un tripulante del destroy en que se hallaba el Sr. Villaamil.

—Dicen de Mónaco que M. Santos Dumont ha salido con su globo en dirección á la rada. Durante 45 minutos ha hecho todo género de evoluciones, llegando hasta alta mar, maniobrando con facilidad y rapidez, alcanzando una altura de cien metros y regresando al punto de partida, donde M. Santos Dumont ha sido acogido con entusiasmas aclamaciones por la multitud.

—Según escriben de Roma, ha llegado á la capital del orbe cristiano, un gran memorial procedente del gobierno de Madrid, para

presentarle al Santo Padre, en el que parece se pide la supresión de trece diócesis, y que el arzobispado de Valladolid deje de serlo para quedar reducido á obispado. Esto es lo que principalmente ha contribuido á que el Sr. Pidal haya dejado el puesto que ocupaba, presentado la dimisión.

—Todo es regocijo entre las huestes sagastinas, pues, á la cuenta el *viejo Pastor* ha sabido capear el temporal, y por ahora se ha aplazado la crisis.

—Parece que están muy adelantadas las negociaciones pendientes con los Estados Unidos para concertar un tratado de relaciones comerciales entre aquella República y España.

El muerto al hoyo y el vivo al bollo.

—Telegrafían de Madrid:

“Dentro de pocos días presentará á las Cortes el ministro de la Guerra un proyecto de ley estableciendo la instrucción militar obligatoria.”

Por lo visto Weyler se ha propuesto convertir España en un cuartel.

—El opulento propietario de Zaragoza, en cuya muerte nos ocupamos hace pocos días, deja toda su cuantiosa fortuna al Hospicio provincial, estableciendo una fundación que será administrada por patronato.

—Como Sagasta hizo cuestión de gabinete la votación de la candidatura del gobierno para la comisión del proyecto del Sr. Urzáiz; creen algunos que el Gobierno se ha fortalecido con el triunfo completo de dicha candidatura.

—Los empleados de los ferrocarriles italianos se reunirán el 2 de Febrero en Roma, en Nápoles, en Génova, en Turín y en Milán, para tratar de las reivindicaciones á que aspiran contra las Compañías.

[Hasta el tren se declarará en huelga]

—El Ayuntamiento de Madrid ya celebra reuniones y nombra comisiones para tratar de los festejos de Mayo y de su organización.

Si se hubiese de ocupar en asunto de interes comunal....

## CRONICA

### Ejercicios para seglares

El día 7 darán comienzo una tanda de Santos Ejercicios para seglares en la Casa de San José de Roquetas bajo la dirección de los Reverendos PP. Jesuitas.

Los que deseen efectuarlo deberán avisar á la Secretaría de Cámara, al Colegio Máximo del Jesús ó al de San José de esta ciudad.

—Mañana 31 del corriente mes, y 1 y 2 del entrante, seguirán las Cuarenta Horas en el Colegio de San José en la forma que se anuncia en la sección de cultos.

—Varios vecinos de Ginestar

han solicitado se derribe una parte del *pedré* que á orillas del Ebro se ha construido en Benisanet, pidiendo al propio tiempo autorización para defender las orillas de dicho río en el primero de los mencionados pueblos, según proyecto que han presentado.

—La Junta central de derechos pasivos ha declarado el derecho de jubilación, con el haber de 500 pesetas, á la maestra de la escuela de Marsá, D.<sup>a</sup> María Alegrét Traver.

—Ha sido premiado con medalla de oro y con el título correspondiente de la Real Academia de medicina de Barcelona, nuestro apreciable amigo y paisano, don Manuel Vilá Olesa, por la memoria climatológica que de esta ciudad y su término presentó al certamen de aquella ilustrada Corporación.

—Según tenemos entendido, el Ayuntamiento tiene en proyecto una reforma de gran importancia que, de llevarse á cabo, merecerá los aplausos del vecindario.

Trátase de aprovechar el edificio que actualmsnte sirve para acoger á los asilados de la Beneficiencia provincial y huérfanos, destinándolo á hospital, convertir el actual hospital en Casa del Ayuntamiento y trasladar los Juzgados de primera instancia y municipal al edificio que es hoy Casa Consistorial.

—Nos dicen de Uldecona que los órganos de la iglesia parroquial y del Convento de Agustinas han sido objeto de una reparación, habiendo quedado admirablemente afinados. Con este motivo los vecinos de aquella población prodigan grandes elogios á D. Ramón Saez quien una vez más ha acreditado sus excelentes condiciones de experto afinador.

—Es de aplaudir el acto llevado á cabo esta mañana por un carbonero de Vinaroz á quien, por equivocación, al hacerle el pago de la mercancía, han entregado en una casa de esta ciudad un paquete de plata, en vez de un cartucho de piezas de diez céntimos. Al observar el comprador el error padecido ha ido á reclamar la devolución del paquete que inmediatamente ha hecho el carbonero, felicitándose de haber tenido ocasión de acreditar su honradez por medio de un acto que, si es de justicia, no deja de tener su lado meritorio en estos tiempos en que hay tantos perillánes que, en igualdad de circunstancias, hubieran puesto pies en polvorosa, largándose con el momio.

### Cotización de la Bolsa

Ultimos cambios

Día 29

Interior. . . . .	72'00
Colonial. . . . .	62'62
Orenses. . . . .	26'10
Nortes. . . . .	56'20
Alicantes. . . . .	80'80
Amortizable. . . . .	94'90
Oblig. Almansas. . . . .	57'50
Idem. Francias. . . . .	46'25

Idem Orenses. . . . .	78'05
París Exterior. . . . .	00
<i>Giros</i>	
Francos. . . . .	35'20
Libras. . . . .	33'98

## Religiosas

Día 31 San Pedro Nolasco confesor y fundador de los Mercenarios

### Cultos

Catedral, en el altar de San José continúa el devoto Trecenario á San Francisco de Paula á las 5 y 1/4 de la tarde.

Dolores. Continua el Setenario de las Esclavas. 7 misa rezada con meditación. Tarde á las 5 y 3/4 exposición y ejercicios propios del día con sermón por el Rdo. D. Valentín Torras de la Compañía de Jesús.

Colegio de San José. 1.<sup>o</sup> día de las Cuarenta Horas. 8 exposición. 9 misa cantada. Tarde ejercicios propios del día á las 5.

### Rosarios

Capilla de la Santa Cinta á las 5 tarde. En la iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2.



Ebanistería  
Silloria  
y Taller de  
Muebles de  
todas clases

HIJOS DE Bra. SANZ

Calle de Moncada 13

(frente al Seminario,)

CASA FUNDADA EN 1643

Inmenso surtido en cómodas de todas clases y precios, camas torneadas y sommieros y todo lo perteneciente al ramo de *Ebanistería y Silloria*.

Especialidad en el arreglo y decoración de salones y en la construcción de muebles de lujo y capricho.

Deposito exclusivo de los muebles de Viena

Precios económicos. No comprar sin antes visitar este establecimiento. Esta casa es la más antigua de Tortosa.

FRENTE AL SEMINARIO

Se alquilan los bajos con habitaciones y los pisos 2.<sup>o</sup> y 3.<sup>o</sup> en la casa número 13 en la calle de la Cruera frente la Catedral. Se necesita portero,

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

# REINARÉ EN ESPAÑA

y con más veneración que en otras partes

Magnífica estampa representando el Reinado del Sagrado Corazón de Jesús en España, según la promesa hecha al P. Bernardo Francisco de Hoyos.

Jesús aparece lleno de majestad y de bondad al mismo tiempo, cobijando bajo su amparo omnipotente á la infortunada nación española y derramando sobre ella los tesoros de la paz, supremo bien de las naciones.

En la orla del trono se ostentan los escudos de todas las regiones de España, y en el centro del mismo el estandarte real, significando como no hay rincón de esta nación predilecta á donde no llegue el influjo salvador del Divino Corazón.

A los pies del trono y á su derecha, está el Angel custodio del Reino, en actitud de expulsar de él todos los errores y maldades representados por la asrta serpiente, á la izquierda una matrona vestida de cota y manto real, que representa á España, ofrece su corona al Rey inmortal de los siglos.

La bandera nacional rendida á los pies de Jesucristo; la palma símbolo de la victoria y la rama de olivo emblema de la paz declaran por completo el pensamiento.

Esta hermosa estampa, ejecutada primorosamente é impresa á diez y ocho colores, mide 66 centímetros de alto por 46 centímetros de ancho y se halla de venta en la Librería de

## ARTURO VOLTES RIBOT

calle del Angel número 7 - TORTOSA al precio de

Tres pesetas cada ejemplar.

Para los pedidos de fuera correo á más.

## ALMANAQUE

### DE LA FAMILIA CRISTIANA y del oración de Jesús

Librería Voltés. - TORTOSA

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner. - Tortosa.

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rymó. Sr Arzobispo de Sevilla. Precio: 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES. - TORTOSA

Gastos de correo á más.

## GUERRA A LA FILOXERA

# CEPAS AMERICANAS

Grandes plantales de barbados á propósito para la replantación, á PRECIO CONVENCIONAL'S

Dirigirse al Excmo. Sr. Conde de Torre Español, Torre del Español (Tarragona) ó en Tortosa á D. Marcelo Mayo.

## PREBENSÉ

los exquisitos chocolates

DE LOS

## RS. PADRES BENEDICTINOS

SUS CLASES SON TRES ÚNICAMENTE

á 2, 2'50 y 3 ptas. paquete

con canela, sin ella y á la vainilla

De venta en Tortosa D. Enrique Carp

# PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarréglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.